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“Las universidades que 
están teniendo problemas 
económicos hoy día, 
graves, que son varias, 
casi todas son estatales 
o son universidades 
antiguas fundadas antes 
de 1982” 

problema o permanece, o eventualmente 

lo profundiza? 

Se profundiza el problema, porque el pro- 

yecto FES, si bien es cierto que desde el punto 

de vista de la condonación del CAE, es un 

buen proyecto, porque resuelve las deudas 

del CAE, no soluciona el financiamiento 

de la educación superior hacia adelante y 

complica mucho a las universidades que no 

están dentro del sector estatal. ¿Por qué? 

Porque primero, los estudiantes de nuestras 

universidades se financian con CAE y se 

financian con becas estatales. Este proyecto 

elimina las becas estatales y el CAE pasa a 

ser reemplazado por un crédito, que es un 

financiamiento para la educación supe- 

rior. Pero tiene unas particularidades: los 

estudiantes ya no pagarán el crédito que el 

Estado les dio para estudiar, no van a tener 

que desembolsar por sus estudios, pero van 

a quedar amarrados a pagar al Fisco durante 

20 años un porcentaje de su renta. Y hemos 

calculado que a los jóvenes que tengan de 

una determinada renta hacia arriba, los 

vamos a castigar y el Estado les va a cobrar 

más de lo que les costó la carrera. Y no un 

poco más, sino que puede ser dos o tres 

veces más. Y eso nosotros consideramos 

que es injusto. 

¿Y qué pasa desde el punto de vista ins- 

titucional? 

El aspecto complejo desde el punto de 

vista de las universidades es que este crédito 

elimina el copago de las familias de los de- 

ciles 7, 8 y 9. Y eso es un golpe muy fuerte 

al financiamiento de las universidades, 

porque hoy día nosotros nos financiamos 

con crédito CAE, con copago en los deciles 

7, 8 y 9, que es lo que aporta la familia, y 

con Gratuidad, que se mantiene hasta el 

decil 6. Pero los recursos de los deciles 7, 

8 y 9, que se eliminan en el proyecto, van 

a generar una diferencia muy grande en 

los ingresos de las universidades. Eso va a 

ir en perjuicio del desarrollo de la calidad 

de las instituciones de educación superior, 

afectando a todas las universidades por 

igual, no solamente a las privadas. Entonces, 

creemos que la eliminación de ese aporte 

que hacen las familias, que tampoco es 

un monto muy significativo -solo pagan 

la diferencia-, va a ir en perjuicio de la 

calidad. Eso no es bueno, porque vamos 

a quedar dependiendo, desde el primero 

al noveno decil, de los recursos que nos 

genere el Estado a las universidades. Sólo 

en el décimo decil las familias van a poder 

aportar, lo que atenta contra la autonomía 

de las universidades, porque cuando una 

institución está en un 90% dependiendo 

de los recursos que le entregue el Estado, 

puede pasar lo que está pasando en EE.UU., 

donde el presidente dijo, “¿sabe?, no le doy 

más plata a las universidades”... Nosotros 

no queremos estar con ese riesgo. 

Hasta el momento se ha visto difícil 

hacerle modificaciones a ese proyecto por 

la composición de las comisiones en el 

Congreso. ¿Qué esperanza tiene en que se 

pueda modificar el proyecto FES? 

En la Comisión de Educación de la Cáma- 

ra no se cambió nada, el proyecto quedó 

prácticamente igual. Fuimos a la comisión, 

expusimos estos argumentos, pero no hubo 

cambios. Pasamos a la Comisión de Hacienda, 

que es donde está ahora el proyecto. Hemos 

sido invitados a exponer, y vamos a dar 

nuestra visión y propuestas, con cifras que 

avalan lo que estamos diciendo; y la verdad 

es que no creemos que cambie mucho la 

situación en esta comisión tampoco. Pero 

pensamos que en el Senado será distinto, 

producto de que hay una composición de 

los miembros que va a permitir analizar en 

forma integral el proyecto. 

Desde la Corporación de Universidades 

Privadas, ¿qué propuestas impulsan para 

que el sistema universitario y el Estado 

reconozcan el aporte que hacen las uni- 

versidades privadas? 

Desde la CUP planteamos que las uni- 

versidades públicas y privadas, porque eso 

está establecido en la ley, deben tener un 

trato equitativo y equivalente. No podemos 

hacer diferencias de fondo. Entendemos 

que el Estado tiene que preocuparse por 

sus universidades públicas, estatales. Tiene 

que apoyarlas, pero no por eso tiene que 

dejar de lado a las otras. Las universidades 

que están teniendo problemas económicos 

hoy día, graves, que son varias, casi todas 

son estatales o son universidades antiguas 

fundadas antes de 1982. En cambio, en las 

universidades privadas mantenemos pro- 

yectos que tienen estabilidad en el tiempo. 

Desde hace por lo menos 15 años que las 

universidades privadas han avanzado mu- 

cho en eso; se han preocupado mucho de 

la administración de sus recursos y vemos 

que los déficits, los grandes déficits que se 

están produciendo, son en las universida- 

des estatales.   

“Los jóvenes hoy en día 
necesitan apoyo para llevar 
adelante sus estudios” 
Santiago González, rector de la Universidad Central, entrega su visión respecto 
de las nuevas generaciones de estudiantes, afirmando que los estudiantes requie- 
ren ayuda para enfrentar un mundo en constante cambio, lo que se profundizó 
desde la pandemia. 

Por Polo Ramírez 

omo rector de la Universidad 

Central, Santiago González ha 

liderado dos procesos exitosos 

de acreditación institucional, 

que ha posicionado a la casa de 

estudios en el nivel de excelencia académica. 

“Somos una universidad muy inclusiva. 

Nos hacemos cargo de los jóvenes de recursos 

medios y escasos. Hemos ido avanzando en 

calidad, ya tenemos cinco años de acredita- 

ción y dos sedes, en Santiago y en La Serena. 

Contamos con 34 carreras de pregrado, 

dos doctorados y 28 magísteres. La UCEN 

se ha consolidado, se ha desarrollado, ha 

crecido”, sostiene. 

¿Cómo ha visto y cómo proyecta la trans- 

formación de las nuevas generaciones de 

estudiantes? 

Los estudiantes hoy en día necesitan apoyo 

para llevar adelante sus estudios. Son más 

sensibles a la competencia, a la vida diaria 

y al estrés. El sistema de educación superior 

completo tiene problemas y desafíos de 

salud mental entre los jóvenes que antes no 

veíamos. Antes de la pandemia, era otro el 

mundo de los estudiantes universitarios. 

Hoy día enfrentamos esas dificultades, de 

las cuales tenemos que hacernos cargo, 

porque es nuestra obligación, tenemos que 

apoyarlos. Pero también vemos que hay más 

interés y dedicación de parte de los jóvenes 

por sus estudios. En la UCEN, el 60% de los 

estudiantes son mujeres y el 40% son hom- 

bres. Esto cambió el perfil de la universidad, 

porque hemos tenido que preocuparnos de 

muchas cosas que son propias del género. 

Y que antes, claro, las universidades no se 

hacían cargo de eso, pero nosotros, ya hace 

varios años, desde 2018 o 2019, tenemos una 

mirada de género al interior de la universi- 

dad. Nos preocupamos de esos temas, de la 

violencia sexual, de la discriminación, de la 

inclusión, de los distintos tipos de género 

que hay hoy día. Porque los chiquillos no 

ven solamente dos géneros, sino que ven 

otros tipos de género y nosotros también 

tenemos que ser inclusivos y considerar 

eso y apoyarlos decididamente. 

¿Cuáles son los desafíos de los estudiantes 

que se van a enfrentar a un mundo difícil, 

cambiante, inestable, donde insertarse en 

el mundo laboral está siendo complejo? 

El cambio es significativo, es muy grande. 

Nosotros a los jóvenes los preparamos para 

que salgan al mercado laboral y sean capaces 

de enfrentar esos cambios. Antiguamente, 

cuando uno salía de la universidad, uno 

sabía que por los próximos 20 años las 

cosas no iban a ser muy distintas. Pero 

hoy día el cambio es radical cada cuatro 

o cinco años. Entonces, los jóvenes tienen 

que salir preparados con una formación 

en temas digitales, que es fundamental 

para desempeñarse en el mundo laboral. 

Cuando salgan a trabajar en tres, cuatro, 

cinco años más, la inteligencia artificial lo 

va a controlar todo. Por lo mismo, acabamos 

de terminar un proceso de actualización de 

nuestro proyecto educativo, donde tomamos 

todas las carreras y las actualizamos, para 

los desafíos que hay en el futuro. Estamos 

poniendo foco en las competencias que 

los estudiantes requieren para salir al 

mundo laboral y dejando para los estudios 

de posgrado las especializaciones. Y lo 

otro importante es la educación continua, 

porque como el cambio es tan rápido, uno 

no puede formar estudiantes para 15 años. 

La idea es que los jóvenes salgan y tengan 

una oferta de educación continua, que les 

permita ir actualizándose cada tres años, a 

través de cursos, a través de diplomados, a 

través de postítulos, a través de postgrados. 

Y en eso estamos hoy. 
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